
So arbeitet der 
Land-Tag von Nordrhein-Westfalen

Infos in Leichter Sprache

DER LAND-TAG               NORDRHEIN-WESTFALEN





Liebe Leser,
Sie wollen mehr über den Land-Tag wissen?
Das freut mich.

Der Land-Tag hat viele Aufgaben.
Der Land-Tag macht zum Beispiel Gesetze.
Gesetze sind Regeln.
Wir alle müssen uns an diese Regeln halten.

In diesem Heft finden Sie viele Infos.
Sie lesen: 
•	 �was der Land-Tag macht
•	 wer im Land-Tag ist
•	 wie Politiker arbeiten

Das Heft ist in Leichter Sprache geschrieben.
Weil alle das Heft verstehen sollen.
Ich finde, dass Leichte Sprache wichtig ist.
 
Sie können den Land-Tag auch besuchen.
Vielleicht treffen wir uns dann.

Herzliche Grüße

André Kuper
Präsident vom Land-Tag Nordrhein-Westfalen

André Kuper
Präsident vom  
Land-Tag  
Nordrhein-Westfalen
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Demokratie

In Deutschland dürfen alle Menschen mit-bestimmen.
Weil Deutschland eine Demokratie ist.
Ein anderes Wort für Demokratie ist: Volks-Herrschaft.
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Bundes-Länder

Deutschland hat 16 Bundes-Länder.
Nordrhein-Westfalen ist ein Bundes-Land von Deutschland.
Andere Bundes-Länder sind zum Beispiel Bayern oder Hessen.

In jedem Bundes-Land gibt es einen Land-Tag.
Der Land-Tag von Nordrhein-Westfalen ist in Düsseldorf.
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Abgeordnete

Im Land-Tag von Nordrhein-Westfalen arbeiten Politiker.
Man nennt sie Abgeordnete.
Die Menschen in Nordrhein-Westfalen haben die Abgeordneten gewählt.

Abgeordnete reden mit vielen Menschen.
Abgeordnete müssen viel lesen.
Zum Beispiel:
Briefe von Bürgern.
Und Gesetze.
Abgeordnete haben viele Sitzungen.
Abgeordnete sind viel in Nordrhein-Westfalen unterwegs.

Abgeordnete arbeiten auch in ihrer Heimat-Stadt.
Dort haben Abgeordnete ein Büro.
Sie können die Abgeordneten im Büro besuchen.
Und mit ihnen sprechen.
Und Sie können die Abgeordneten auch im Land-Tag besuchen.

Der Land-Tag von Nordrhein-Westfalen hat 195 Abgeordnete.
Es sind Männer und Frauen.



Der Land-Tag NRW | 7

Der Präsident vom Land-Tag

André Kuper ist der Präsident vom Land-Tag.
André Kuper ist auch Abgeordneter.
Die anderen Abgeordneten haben André Kuper 
zum Präsidenten gewählt.
Der Präsident leitet die Sitzungen vom Land-Tag.
Der Präsident passt auf, dass sich alle an die Regeln halten.
Zum Beispiel:
Dass keiner zu lange redet.
Der Präsident hat Stellvertreter.
Die Stellvertreter heißen Vize-Präsidenten.

Die Vize-Präsidenten sind:
•	 Rainer Schmeltzer
•	 Berivan Aymaz 
•	 Christof Rasche
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Was macht der Land-Tag?

In Nordrhein-Westfalen leben viele Menschen.

Die Menschen wollen friedlich zusammen-leben.
Dafür brauchen Menschen Gesetze.
In Gesetzen stehen Regeln.
An diese Regeln müssen sich alle Menschen halten.

Manche Gesetze sind nur für Nordrhein-Westfalen.
Der Land-Tag macht diese Gesetze.
Zum Beispiel das Haushalts-Gesetz.
Im Haushalts-Gesetz geht es um Geld.
Die Abgeordneten entscheiden:
Dafür geben wir das Geld aus.
Zum Beispiel für Straßen.
Oder für Schulen.
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Was der Land-Tag noch macht

Der Land-Tag wählt den Chef von der Regierung.
Der Chef von der Regierung ist der Minister-Präsident.
Der Minister-Präsident und die Minister sind die Regierung.
Im Moment ist Hendrik Wüst Minister-Präsident.

Der Land-Tag passt auf, 
dass die Regierung alles richtig macht.
Der Land-Tag stellt Fragen an die Regierung.
Die Regierung muss ehrlich antworten.
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Plenum

Die Versammlung von allen Abgeordneten heißt Voll-Versammlung. 
Man sagt auch: Plenum.

Die Abgeordneten besprechen Vorschläge.
Und stimmen über Gesetze ab.

Die Sitzungen vom Plenum sind in einem großen Saal. 
Der Saal heißt Plenar-Saal.
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Ausschüsse

Abgeordnete arbeiten auch in Ausschüssen.
Ausschüsse sind kleine Arbeits-Gruppen.

Es gibt viele Ausschüsse.
Zum Beispiel für:
•	 Schule
•	 Polizei
•	 Natur-Schutz

Die Abgeordneten in einem Ausschuss  
kennen sich besonders gut mit ihrem Thema aus.
Im Ausschuss sprechen sie zum Beispiel über Gesetze.

Die Sitzungen von Ausschüssen sind öffentlich. 
Jeder kann zu den Sitzungen kommen.
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Wollen Sie sich beschweren?

Sie können sich beim Land-Tag beschweren.
Zum Beispiel:
Sie finden eine Entscheidung ungerecht.
Oder Sie haben sich über eine Behörde geärgert.

Behörden sind zum Beispiel:
•	 Schule
•	 Sozial-Amt
•	 Polizei

Ein Ausschuss kümmert sich um die Beschwerden.
Der Ausschuss heißt Petitions-Ausschuss.
Das Wort Petition spricht man Pe ti zi on.
Man sagt zu Petition auch: Beschwerde.
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Kontakt zum Petitions-Ausschuss

Jeder kann den Petitions-Ausschuss ansprechen.
Sie können einen Brief schreiben.

Adresse:
Landtag Nordrhein-Westfalen
Petitionsausschuss
Postfach 101143
40002 Düsseldorf

E-Mail:
petitionsausschuss@landtag.nrw.de

Online:
Sie können auch online schreiben.
Dafür gibt es eine Vorlage.
Die Vorlage steht auf der Internet-Seite vom Land-Tag.
Die Adresse ist:
www.landtag.nrw.de

Haben Sie Fragen?
Dann rufen Sie an.
Die Telefon-Nummern sind:

02 11  -  88 42 143
02 11  -  88 44 248
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Die Land-Tags-Wahl 

Land-Tags-Wahl ist alle 5 Jahre.
Dann wählen die Menschen die Abgeordneten.

Wähler müssen:
•	 18 Jahre oder älter sein
•	 Deutsche sein
•	 in Nordrhein-Westfalen wohnen

Parteien bestimmen die Personen,  
die man wählen kann.
In einer Partei sind Menschen mit ähnlicher Meinung.
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Parteien im Land-Tag

Die meisten Abgeordneten sind Mitglieder in einer Partei.
Eine Partei ist eine Gruppe von Menschen.
Die Menschen haben ähnliche Ziele und Meinungen.

Im Land-Tag von Nordrhein-Westfalen sind im Moment 5 Parteien:

•	 CDU  
CDU heißt: Christlich Demokratische Union Deutschlands

•	 SPD  
SPD heißt: Sozialdemokratische Partei Deutschlands

•	 BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN
•	 FDP  

FDP heißt: Freie Demokratische Partei
•	 AfD 

AfD heißt: Alternative für Deutschland

Alle Abgeordneten von einer Partei nennt man Fraktion.
Das spricht man: Frak zi on.

Im Land-Tag von Nordrhein-Westfalen gibt es also 5 Fraktionen.
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Mehrheit und Minderheit im Land-Tag

Die CDU ist die größte Fraktion im Land-Tag.
Die CDU hat 76 von 195 Abgeordneten.
Man sagt auch:
Die CDU hat 76 von 195 Sitzen.

BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN haben 39 von 195 Abgeordneten.
Man sagt auch:
BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN haben 39 von 195 Sitzen.

CDU und BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN haben zusammen 115 Sitze.
Das ist die Mehrheit im Land-Tag.
Im Land-Tag von Nordrhein-Westfalen arbeiten CDU und  
BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN zusammen.

Die Zusammen-Arbeit heißt: Koalition.
Das spricht man: Ko a li zi on.

Die anderen Fraktionen sind in der Minderheit.
Die anderen Fraktionen haben zusammen weniger Sitze als CDU und 
BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN.
Ein anderes Wort dafür ist: Opposition.
Das spricht man: O po si zi on.

SPD, FDP und AfD sind in der Opposition.
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So sind die Sitze im Land-Tag verteilt:

SPD 

FDP

AfD

Grüne

CDU 
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Das Haus vom Land-Tag

Das Haus vom Land-Tag Nordrhein-Westfalen ist in Düsseldorf.
Das Haus ist am Rhein.
Der Rhein ist ein Fluss.

Im Land-Tag arbeiten viele Menschen.
Im Land-Tag arbeiten Abgeordnete.
Und die Mitarbeiter von den Abgeordneten.
Außerdem Mitarbeiter aus der Verwaltung:
•	 Sie bereiten Sitzungen vor.
•	 Sie sorgen dafür,  

dass die Computer funktionieren.
•	 Sie zeigen Besuchern den Land-Tag.
•	 Sie schreiben alles auf, 

was in den Sitzungen gesprochen wird.
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Kontakt zum Land-Tag

Sie können dem Land-Tag von Nordrhein-Westfalen schreiben.

Adresse:
Landtag Nordrhein-Westfalen
Platz des Landtags 1
40 221 Düsseldorf

Oder schreiben Sie uns eine E-Mail. 
Die Adresse ist:
email@landtag.nrw.de

Telefon-Nummer:
02 11 -  88 40 

Und Sie können den Land-Tag besuchen.
Dazu müssen Sie sich anmelden.
Die Telefon-Nummer ist:
02 11 - 88 42 955.
Oder schreiben Sie eine E-Mail. 
Die Adresse ist:
besucherdienst@landtag.nrw.de  
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